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■本报记者 宣晶

四年前的这个时节，哈佛大学的世

界文学研究所所长丹穆若什教授在大

学停课、被困书斋的日子里，从《在自己

房间里的旅行》和《八十天环游地球》这

两本书得到灵感，开启了一场不受限的

“旅行”——他以自己的书斋为起点，在

阅读中“前往”别处的世界。最终，他用

16周、每周5天，完成一场“80天、80本

书”的文学壮游。

他的写作得到了各国学者、译者的

支持，韦尔斯利学院的宋明炜教授与

17位中文译者以和丹教授写作同频的

节奏，完成了中文版翻译。现在，中文

版《八十本书环游地球》结集成书，在世

界读书日之际，复旦大学中文系教授张

新颖、严锋，与本书主要译者宋明炜畅

谈这场文学行旅。三位文学系教授一

致认为，丹教授“绘制”的这张文学大航

海的地图，始于他本人，又不止于他个

人，这是鼓励所有人开启文学冒险的

“航线图”。在充满纷争、隔离和屏障的

当代社会，看似虚化的、无形的文学，恰

恰形成一场充满力量的行动，重建人与

人之间的联结。

文学和生活息息相关

丹教授用80天写成的《八十本书

环游地球》并不是简明的文学史讲义，

而是一张充满个人审美趣味的世界文

学地图，其中收罗了伍尔芙、狄更斯和

普鲁斯特的经典，也不乏侦探小说、奇

幻故事和青春文学的痕迹。这份文学

地图里遍布着意料之外的“发现”，比

如，《西游记》和《堂吉诃德》的写作只隔

了几年，取经队伍和拉曼查骑士的探险

之间存在着时空中的平行对照；比如，分

处不同时空的作家怎样殊途同归地重塑

了自己生活的城市，从紫式部的京都到

张爱玲的上海……译者宋明炜总结，丹

教授的写作是关于文学的，同时也是关

于文学和现实、文学和生活的联结，他通

过探讨文学的构成，通过学术的思辨，从

中寻找与生活息息相关的生机。

严锋认为，这本文学专著让读者经

历了多种时空维度的穿越，始于文学，

又超越了文学。他注意到，丹教授在分

析《福尔摩斯探案集》时，重点谈论了

“伦敦贝克街221号B”这个地址。在小

说里，福尔摩斯的住址、这个门牌号是

虚构的，然而因为文学，因为读者，这个

地址最终在真实的伦敦贝克街获得了

实体化的存在。丹教授说，这个地址展

示了文学虚实相间、虚实相生的力量。

这种虚构和现实的双向流动，通常被认

为是当代文化的特点，其实在文学领域

里早已有之，面对当下技术狂飙的虚拟

现实，丹教授带着读者回望文学的来

路，也是在重新思考虚拟和真实的辩证

关系，很大程度上，真实存在于虚构和

虚拟中，或者，虚构和虚拟会进入现实，

成为现实的一部分。严锋进一步谈到，

丹教授在写作中打破了虚和实的次元

壁，也打破了个体经历和文学史之间的

“壁”。例如他分析莱维的《元素周期

表》，就延伸着写到他的家族史，写他的

出身音乐世家的高祖父怎样离开了波

兰：“如果他不走，奥斯维辛就是我的祖

辈和家人的归宿。”

文学里有不同的现实、
不同的世界

张新颖把《八十本书环游地球》放

置在文学史的坐标系里，给出了很高的

评价，他用奥登在中国抗日战场上写作

十四行诗，类比丹教授写《八十本书环

游地球》。这些文字不是对文学作品的

导读，它表达了文学对现实的关怀；它

在充满坏消息的世界里，传达了正面的

力量——连接的力量、沟通的力量、在

一起的力量。丹教授所呈现的是一种

珍贵的眼力，因为他看到在广阔世界

里，有各种各样的人，各种各样的文化，

各种各样的文学。并且，通过他的充满

包容性的叙述，读者看到各种各样的文

学在不断地迁徙流动，这样包罗万象

的、充满流动感的文学画面，才叫作“世

界文学”。

与丹教授私交甚笃的宋明炜补充，

丹教授在课堂上屡次强调“文学必须在

流通中才能成为文学”，这是他对“世界

文学”的基本认知和定义。他懂20多

种语言，认为任何语言被翻译之后，即

便失掉原有的信息，仍能获得新的生

命，因为最重要是让语言中的信息流通

起来——经过翻译，经过阅读，每个人代

入个体的经验去感知，文学应该是不设

限的加法、是多样化的求和。人类世界

最大的危险是只允许一个故事，只允许

一种叙事，文学的使命是抵抗这个危险，

因为文学是多声部的众声喧哗。所以，

他用这个时代的电子游戏的逻辑去解读

《神曲》，在侦探小说里重新认识威尼斯，

他要尽可能地把文学的“杂音”收录进来。

这一点也让严锋特别有共鸣。他

很赞同丹教授的观点，即，讲故事既是

权利也是权力，“叙事”是一种被争夺的

权力，所以人们要警惕并避免“只有一

种故事”。文学的意义正在于，“给人们

更多的选择，让人们知道这个世界上存

在着别的故事，别的现实。其实，人类

没法只生活在一个空间、一种现实里，

我们需要多样化的时间，多样化的空

间，这是肉身的需求，也是精神的渴望，

这恰恰是文学能满足的。”

从文学的镜头里去别的时空

严锋在对谈中坦言，他很容易被新

的技术、新的媒介形式所吸引，这些年

他可能对虚拟现实和游戏的关注胜于

文学。但是在社交网络上，他越来越切

身地体会着，面对太多的冲突、矛盾和

对抗，发达的技术没有达成想象中的对

话、协商和共情，反而是被认为“过时”

的文学，仍然在努力地与复杂的世界和

解，在文学中，我们不断地找到新的视

角，发掘到新的看世界的方式。

严锋说，丹教授谈普鲁斯特的那一

节，给他带来眼明心亮的启发。“普鲁斯

特发现了一种仪器，用这个仪器来看人，

会获得新的眼光，甚至看到人的内心。

这个仪器是在当时欧洲沙龙里流行的立

体镜，它有两个透镜，两个眼睛隔开看照

片，看到的照片是立体的。普鲁斯特痴

迷于这个仪器，他从镜头里看到世界不

是平面的，人不是平面的，人心也不是平

面的。”严锋认为，“普鲁斯特的立体镜”

构成了一个鲜明的隐喻。19世纪的立

体镜演化到今天就相当于VR，文学既

是立体镜，也是VR。文学可以打开科

幻的门，也可以打开新媒体的门，归根

结底是改变了人们看世界的眼光——

从文学的镜头里，我们看到另外的时

空，并且一步踏进了这个时空通道。

——严锋、张新颖谈《八十本书环游地球》

开启一场文学壮游

音乐剧的春天来了吗？中国演出行

业协会联合灯塔专业版、保利票务近日

发布的《回归与重塑——2023年剧场类

演出市场消费观察》显示，音乐剧在演出

市场上扮演着日渐重要的角色。从观众

年龄分布来看，72%的剧场类演出观众

年龄在18—34岁之间，音乐剧25岁以下

观众占比最高，达到40%。据统计，一年

内观看4场及以上音乐剧的观众增速最

快，占比从2019年的5%提升至2023年

的7%。

春日姹紫嫣红，但市场亦有“疾风骤

雨”。有业内人士指出，目前仍存在票房

冷热不均、依赖明星效应、宣推碎片化、

消费力下降等行业困境。本土原创音乐

剧怎样才能从“希望之春”走进“繁盛的

夏日”？“音乐剧是富有生命的、不断发展

的作品。它就像婴儿一样，有着自己的

情绪，会又哭又闹。创作者要教会婴儿

说话、爬行、走路，并在这个过程中发掘

‘小宝贝’的个性。”美国音乐剧导演、编

舞卓依 ·马可尼里认为，创制新作品需要

各方协作同步，主创应有更开放的态

度。“有些人执着于把自己的想法硬套到

剧里，结果让作品过于沉重，以至于难以

呼吸。所以，创作者要善于倾听各方的

声音，发现他人涌现出的灵感，抓住它

们，用好它们。”

讲好中国故事，音乐剧才
能在这片热土生根

当下，中国音乐剧市场整体呈现较

为良性、健康的状态。在日前举办的

2024中国（天津）演出交易会上，音乐剧

市场年度票房TOP10榜单新鲜出炉，

《剧院魅影》中文版、法语原版音乐剧《罗

密欧与朱丽叶》、英文原版音乐剧《剧院

魅影续作：真爱永恒》、《粉丝来信》中文

版、法语音乐剧版音乐会《悲惨世界》、原

创音乐剧《人间失格》、原创音乐剧《将进

酒》、伦敦西区原版音乐剧《玛蒂尔达》、

原创音乐剧《猎罪图鉴》、原创音乐剧《哈

姆雷特》等赫然在列。原版大戏的回归

给市场注入了强心剂，本土原创在数量

和质量上亦展现出强大的生命力。

市场需求火爆，新剧供不应求，质量

良莠不齐。本土原创音乐剧如何进一步

提升品质？“剧本是音乐剧的基石，这是

观众最基本、最原始的诉求。上世纪60

年代，人们可以在剧院里耐心坐上三个

小时，听演员慢慢讲故事；而现在的音乐

剧如果几十分钟还不能把故事讲清楚，

那么观众就会无聊分心，掏出手机或者

干脆找借口离开。”在卓依 ·马可尼里看

来，剧作的核心就是“讲故事”。“创制音

乐剧是一个不断研发故事意趣的过程。

从剧本开始，我们需要许多聆听、很多阅

读，以确保整个剧情都是连贯的、一致

的，并保证演员有能力去呈现出来。”

用中国语言去讲中国故事，音乐剧

才有在中国生根的可能。“从基因上讲，

音乐剧不能完全算是‘舶来品’。”上海文

化广场副总经理费元洪认为，歌剧、音乐

剧将歌舞和表演融合在一起，形成综合

性艺术独特的美。“回看中国，我们的戏

曲没有单独的唱、舞和说，而是以东方特

有的方式呈现于舞台。其实，中国是一

个有悠久历史的‘音乐剧大国’。”

明星带来爆点，但好作品
才是市场繁荣的根基

随着综艺热播，一批音乐剧明星

“破圈”而出，靠热度成为作品的“金

字招牌”；与此同时，不少影视演员也

跨界“入场”，凭借流量化身剧目的

“票房担当”。于是，“粉丝向”音乐剧

逐渐兴起。在某部音乐剧的演出现场，

记者看到数十位前排观众举着望远镜，

全程只盯着一位演员“欣赏”。的确，

明星流量为舞台增添了关注度，有导演

甚至喊出“中国音乐剧应该再来20个

郑云龙、50个阿云嘎”，但业内人士提

醒，一味追求明星效应，长此以往，创

作者可能丧失对市场的敏感判断，制作

方将难以对剧作进行品质把控。

按照海外成熟的创制流程，主创团

队在前期需要对音乐剧的方方面面进行

讨论，导演、编舞、服装设计等各部门协

商找到解决方案。“我们先创作剧本，一

遍遍修改；再编曲，并不断调整；而后挑

演员，反复筛选直至发掘最合适的那一

位。”卓依 ·马可尼里坦承，自己曾经遇到

过不成熟的中国团队，只因为找到某个

明星来参演，剧组就匆忙开启排练，连剧

本、音乐都没准备妥当。“作曲家和编剧

之间、词曲作者之间都没有沟通好，导演

也没有把控好具体问题，反而催促团队

把所有一切都呈现于舞台。等到上台之

后才发现问题，重新制作的成本实在太

昂贵了。”

明星流量或许能在短期内带来爆

款，但长远看，好作品仍是市场繁荣的根

基。近年来，新人新作不断涌现，为行业

发展注入奔腾的新鲜血液，亦为华语音

乐剧积蓄着坚实的创制力量。作为国内

首个原创音乐剧孵化项目，“华语原创音

乐剧孵化计划”于2019年启动，历时六

年发展，已成长为资源丰富完备、机制科

学完善的原创孵化平台。六年来，“孵化

计划”共计收到来自717人次的488部原

创投稿作品，孵化出原创音乐剧作品十

余部；亦有多位优秀青年创作者从“孵化

计划”出发，迈出了走向市场的第一步。

其中，《南唐后主》《生死签》《对不起，我

忘了》《无法访问》《南墙计划》等原创音

乐剧作品已实现商业制作，得到全国各

地观众的热烈反响，不断开拓版图，探索

华语音乐剧独有的审美表达。

本土原创音乐剧何时走进“繁盛的夏日”？

和晓创作的《上海凡人传》首发于

起点中文网，小说以上海南市区老城

厢出生的朱盛庸从青年到中年的人生

经历为主线，从一个普通上海人家的

视角，反映了上海从上世纪90年代至

新世纪以来三十年的历史变迁。

与一般网络文学依赖穿越、重生、

金手指等“爽文”手法不同，《上海凡人

传》以“小”见“大”，小说塑造的人物皆

是普通百姓，与网友分享时代浪潮下

的平凡人生。和晓既着眼上海城市日

常生活的“小”确幸，也展现时代发展

的“大”风貌——以深入现实生活的大

量细节，生动表达了中国式现代化的

内涵与历程，探索了网络文学塑造人

物、表现时代新的可能性，对推动现实

题材创作具有很好的借鉴意义。

在这次世界读书日前夕的对话

中，作家告诉记者：是阅读带她走出了

家乡的小城市来到上海，步入了前所

未有的广阔人生。

王雪瑛：上海现实发生的“大事”
与市民日常生活的“小事”都成了《上

海凡人传》的文学要素，小说既宏阔地

关注着上海城市发展中的重要节点和

大事，如浦东崛起、东方明珠建成、股

票发行、举办世博会等等，又细致地叙

写着上海年轻人的子女教育，老年人

的退休生活等，整部小说是对上海三

十年来社会变迁的生动写照，有着一

种活色生香的生活质感。你为什么选

择网络文学写作回归平凡的“生活

流”？在回到生活、回到时代、回到人

的真实表达的写作过程中，你遇到的

最大挑战是什么？

和晓：我很尊重普通人的生活，在
生活的日常性中寻找生活的本真和叙

述的原动力。从生活中发现人物和故

事。我凝视饶有趣味的、生活的细枝

末节，以平和语言、真切细节，努力还

原生活的平实状态，让作品充满真实

的生活气息和人生况味。这部作品既

是写上海普通人的平凡生活，又写了

这座城市三十年的日常史并观照社会

发展史。我期待能以小市民小生活的

细密质感，抵达大时代大社会的宏大

书写。

2007年3月，我读硕士尚未毕业

的时候，就来到上海。十多年过去了，

我在上海与我的先生相识、相恋、结婚、

生子，最后成了两个孩子的母亲，我从

未想过离开上海的生活。在我成为全

职妈妈之前，我在上海的很多地方都上

过班，也做过商贸、教育培训、化妆品、

建筑等不同行业的工作，每一次的跳

槽，都完全是跨行。我生活和工作在上

海，我观察、感受着上海，日积月累，久

而久之，我的心中就积累了很多上海故

事。有了契机和触发点，就能将积淀了

很久的观察，写成故事，流淌出来。每

个人都有不同的讲述故事的方式，我选

择在阅文，在起点中文网，回到生活、回

到时代、回到人的真实表达，用网络文

学的方式讲述上海故事。

在直面现实题材的写作中，我遇

到的挑战是受限于个人能力，不能很

好地透过现象看本质，精准把握时代

共性，导致完成的作品在深刻性上有

欠缺；希望通过多样化阅读，不断深入

生活来改善提高，加强自己的文学修

养，更重要的是提高认识生活的能力。

王雪瑛：在小说创作的过程中和完
成后，你心情如何，有什么收获？

和晓：收获很多。有编辑的指导，读
者的反馈，家人的惊喜，还有我的写作水

平的提高，从量变到质变后的信心大

增。这些收获交织在一起，让我的每一

天都充满新的变化。看上去我还是原来

的我，其实我的内心一直在坐过山车，发

生着起起伏伏的情感变化，而我正好是

一个喜欢确定中有不确定性的人。这样

对我的写作，也会产生正向的影响。

王雪瑛：《上海凡人传》书写了朱盛
庸、李礼刚等人物不懈奋斗、砥砺前行的

生命历程，体现了平凡人的人生追求，小

说规避了“爽文”式的传奇性，以日常中

的真实、质朴的力量取胜。你如何将上

海的城市发展、文化个性融汇于小说人

物的塑造？

和晓：我心中积攒了十几年的观察
和感受。我认识许多上海人，知道发生

在他们身上的故事。我最为感怀的是我

在上海最亲近最了解的一个人，就是我

的丈夫，以及他的大家庭在这30年来的

变化。我听他家的故事，听了16年。他

们是平凡的上海人，被时代的洪流推动

着，他们的经历不可避免地打下了时代

的烙印。这些故事汇成我的故事蓝本，

我在真实生活的基础上，梳理、创作出一

部文学作品。这也印证了生活就是最好

的剧本。

在真实生活的框架下，我艺术性地

糅合进十多年来自己积攒下的一个个支

线故事。有时我把一个人物原型拆分成

两个人物；有时我把几个人的生活经历

熔铸于一个人物身上，写成了小说初

稿。在编辑团队的建议下，我在小说中

设置了一个在美国生活的参照人物，他

是顶替了主人公的名额，踏上了赴美留

学之路。小说通过这两位中学好友从此

分岔的命运轨迹，以及随后展开的他们

中美生活的对比，让读者更鲜明地感受

中国改革开放的成果，及我们生活水平

的提高。

我花了四个月左右的时间，顺利地完

成了这本近50万字的长篇小说。写作过

程非常流畅顺利，我的心情也非常振奋。

仿佛故事是自己流淌出来的，我只是个执

笔人。上海是我孩子出生的城市，是我的

第二故乡。正是对上海怀有深厚的感情，

我才能写下生动的上海故事。

王雪瑛：阅读是人生之旅的心灯，阅
读是跨越时空的相遇，对于作家来说，阅

读往往是写作的必要准备，写作也是阅

读的自然延伸。阅读对你人生与写作有

着怎样的影响？请说说你的阅读喜好与

习惯。

和晓：在写作之前，我就特别爱读
书。我在相对封闭的小城长大，那时候

城市建设和精神生活都比较缓慢单一。

书籍，尤其是文学书籍，让我突破了环境

的制约，走进了广阔的大千世界。大量的

阅读，让我保持一种开放、包容、探索的精

神状态，我对小城之外的世界充满了好奇

心。这种好奇心和探索精神激励着我，让

我最终来到上海。所以，阅读对我人生的

影响是连贯而深远的。我非常喜欢上海，

深感越是像我这样安静、简单的人，越应

该生活在五光十色的大城市，让丰富的环

境多激励自己，达到一种人生状态的平

衡，让自己不会生活得僵化，而是与生机

勃勃的上海展开心灵的对话。

——关于网络小说《上海凡人传》的对话
对话嘉宾 和晓（《上海凡人传》作者）王雪瑛（本报记者）

着眼上海日常“小”确幸，展现时代发展“大”风貌
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■本报记者 柳青

丹教授用80天写成的《八十本

书环游地球》。 （出版方供图）

在媒介技术加速迭代更新的时代，网络文

学日益成为推动全民阅读、建设书香社会的一

支生力军。上海是中国网络文学重镇，优秀作

家作品层出不穷。上海建设“书香之城”，网络

文学也将发挥重要作用。即日起，本报推出“对

话网络文学新生代”栏目。让一批网络文学新

生力量走到台前，联动线上线下、突破圈层界

限，进入更广大的读者视野和热辣滚烫的现实

生活。

对话网络文学新生代

开栏的话
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音乐剧《胭脂扣》日前在上海文化广场热演。 （上海文化广场供图）


